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Ассоциация для кооперации
объединяя крупнейшие предприятия, ассоциация 
решает, на мой взгляд, мегазадачу для Удмуртии. 
В рыночной экономике существует постулат о том, 
что надо переходить от конкуренции к кооперации. 
научно доказано, что экономика не должна быть 
основана только на конкуренции. Я в высшей степе-
ни оцениваю деятельность ассоциации «Развитие» 
как центр кооперации, центр финансово-экономи-
ческой устойчивости республики.

Все заседания нашей ассоциации – это всегда 
деловой разговор. Это тот кооперативный приём, 
без которого экономике не жить. Хочу с гордостью 
сказать, что наш университет в этой цепочке за-
нимает ту нишу, которую должен занимать. Хотя бы 
потому, что товары, которые производят участники 

ассоциации «Развитие», не в последнюю очередь 
начинаются с университета. на всех базовых пред-
приятиях Удмуртии в абсолютно большей степени 
работают именно наши выпускники.

Все 20 лет существования ассоциации уни-
верситет развивался в симбиозе с другими её 
участниками. Своими успехами университет во 
многом обязан сотрудничеству с предприятиями 
ассоциации «Развитие». мы рады, что у них есть 
понимание важности этой работы, они оказывают 
нам помощь в подготовке специалистов.

Сегодня мы имеем ежегодный портфель за-
казов от предприятий ассоциации. и я горжусь 
тем, что наше сотрудничество в последнее время 
развивается в направлении реализации конкретных 
мероприятий. основное в нашем сотрудничестве – 
это, конечно, подготовка кадров. но есть и целый 
ряд других направлений.

например, по инициативе руководителя Главно-
го военно-строительного управления № 8 алексея 
михайловича Прасолова направляли на космодром 
«Восточный» наших студентов оказывать инжини-
ринговые услуги. некоторые из них были награж-
дены почётными знаками «Строитель космодрома 
«Восточный».

С Сарапульским электрогенераторным заводом 
университетом внедрён в производство проект по 
созданию автоматизированной тележки по перевоз-
ке грузов различного назначения. 
Совместно с ижевским радиозаводом и иЭмЗ «ку-
пол» подготовлен проект студенческого спутника 
«калашников». Задача непростая, она впервые 
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поставлена университетом, но уверен, что в коопе-
рации с предприятиями мы её выполним.
 
Новые «калашниковы»
наш вуз – это уже не просто ижГТУ, а ижГТУ им. м. 
Т. калашникова. Такое статусное имя накладывает 
на нас колоссальную ответственность. Это значит, 
что мы должны быть на голову выше и сильнее 
всех наших конкурентов. 

Важнейшая работа сегодня – это подготовка к 
100-летию михаила Тимофеевича. нами намечено 
более 20 мероприятий – запуск спутника, конфе-
ренция, публикация научных трудов, сквер имени 
конструктора... но главным результатом этой 
работы хотелось бы видеть два момента: студент 
должен учиться в университете с интересом, и для 
этого должны быть красивые, комфортные, осна-
щённые на современном уровне помещения. 
Глобально ставим для себя такую цель: мы 
«успокоимся» только тогда, когда среди наших 
выпускников будут новые «калашниковы», когда 
они будут делать мировые открытия, прорывы в 
технологии, в конструировании.

Цель, возможно, кому-то покажется недости-
жимой, но мы уверены, что это вполне реально. 
неверно мнение, что ребята стали учиться хуже или 
вообще потеряли к учёбе интерес, – нет. В первую 
очередь, многое зависит от преподавателей. моло-
дёжь занимается увлечённо только тогда, когда пре-
подаватель преподносит свой предмет в интересной 
форме и сам интересен студентам. Поэтому самая 
главная задача, которую мы в психологическом пла-
не ставим перед профессорско-преподавательским 
составом: вы должны быть интересны и поэтому 
должны сами постоянно учиться, совершенство-
ваться. одним из направлений этой работы мы 
видим развитие обучения на английском языке. 
ижГТУ им. м. Т. калашникова активно развивает 
международное сотрудничество. Сегодня у нас 
учится 300 иностранных студентов – из Ливии, 
алжира, Сирии, Египта, иордании, в сентябре ждём 
студентов из Германии, общаемся с китайскими 
университетами. и количество «иностранцев» на-
мерены увеличить.

Задача университета сегодня – стать ещё более 
открытым, ещё более доступным и ещё более вос-
требованным с точки зрения потребителей наших 
услуг. нужно не только принять студента, обучить 

его и проследить за трудоустройством, задача гло-
бальнее. мы должны быть главными в регионе по 
подготовке разнопрофильных, разнонаправленных 
кадров, всегда быть в центре событий. Универси-
тет – это центр создания инноваций, центр соци-
окультурной работы региона, и чтобы оставаться 
таковым, надо много работать, тем более если мы 
стремимся к тому, чтобы стать опорным вузом. 
Для этого мы изменили режим управления универ-
ситетом в «рыночную сторону». Ситуация на рынке 
меняется постоянно, и мы обязаны реагировать на 
изменения, прогнозировать их.

В этом году министерство образования вы-
делило нам транш 20 млн руб. на приобретение 
нового оборудования. Стараемся вкладывать и 
собственные средства в развитие университета. 
минобрнауки, безусловно, помогает нам и в этом. 
В текущем году выделено 4 млн руб. на развитие 
спортивного лагеря в Галёво. Спортивное воспита-
ние играет тоже очень важную роль: наша задача 
– выпустить всесторонне образованного и подго-
товленного к жизни человека. 

Успех любого дела решают люди. У нас намети-
лась тенденция омоложения профессорско-препо-
давательского состава. В этой сфере в университете 
принята, на мой взгляд, стратегически правильная, 
своевременная программа «кандидат наук – 28. 
Доктор наук – 35». мы смотрим в будущее пози-
тивно: ежегодно в университете защищается более 
десяти диссертаций, и соискатели в основном 
молодые люди, которые пришли к нам в науку, 
работают в высшей школе и связывают с универ-
ситетом своё будущее. не так давно у нас впервые 
защитился иностранец – студент из Египта. Эту 
деятельность мы планируем активизировать, чтобы 
университет и в будущем чувствовал себе уверенно 
с точки зрения «остепенённости».

Сегодня ставим для себя задачу развивать но-
вые направления подготовки кадров для предпри-
ятий Удмуртии. например, в ижевске нет учебных 
заведений, которые бы обучали металлургов, хотя 
потребность в этом есть. очень мощное, востребо-
ванное направление – информационная безопас-
ность, защита информации.

Уверен, совместно с ассоциацией «Развитие» 
университет сможет успешно решить ещё целый 
ряд задач, важнейших и для предприятий, и для 
всей республики. 
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